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6楼家里89岁的老人
现在基本不敢下楼

装电梯的牵头人是601，昨天下午，我见到
了601的胡先生和爱人赵阿姨。

胡先生和赵阿姨都已退休，胡先生 89岁
的老母亲和他们一起住。两人皱着眉头，这段
时间都在为装电梯的事情烦心。

赵阿姨叹了口气：“装电梯的事情一直是
老公在弄。当初买在 6楼，婆婆身体还蛮好，
加上她坐电梯会感觉到闷，就没想那么多。”

随着年龄增加，赵阿姨的婆婆上下楼越来
越困难。我昨天数了数，从1楼到6楼，要走99
级台阶。

赵阿姨说，每次婆婆去医院，都要他们夫
妻俩扶着上下楼，“要是留老太太一个人走，恐
怕比两万五千里长征还艰难，所以平时老太太
几乎就在家里不走动。”

两年前，家里就为装电梯的事情讨论过。
今年 4月，浙江省《关于既有住宅加装电梯试
点工作的指导意见》一出来，他们就马上行动
起来了。

胡先生先是向其他 7户人家口头征询了
一圈，除了对面602的业主不同意，其余6户没
有反对。

胡先生说，602的业主平时不住在这里，可
能觉得加装电梯后会影响他卖房子，所以没有
同意。“其实装了电梯还是个利好，房子说不定
更好卖了呢。”

不过，这已满足了加装电梯单元楼“2/3业
主同意”的硬杠杠了。胡先生联系了一家电梯
厂家，厂家做了一个设计方案。

初步方案大概需要30多万元，按照“谁用
谁出钱”的原则，有个初步的资金分摊比例。

电梯设计得也蛮漂亮，采用全玻璃式的观
光电梯。不过，因为单元楼出入楼的限制，电
梯确实需要“凌空”架设在1楼半的位置，结果
9月初方案出来并公示后，尉女士等业主就有
反对意见了。

84岁老奶奶说：
我住2楼拎点东西上楼都吃不消

胡先生两鬓斑白，沉思了一会儿说，“我
明白他们的担忧，但我们也同样进出单元楼
的，不安全的事情我们肯定不会考虑。现
在，我已经找电梯厂家，重新设计方案了，轿
厢‘凌空’肯定还是‘凌空’的，不过加固了基
坑，各方面也更牢固，方案还在做，资金分摊
比例还不知道。”

胡先生说，他们会找个合适的时间，再跟
尉女士沟通沟通，有需要也会请专业技术人员
来解释，消除她的疑虑。

昨天下午，其余 7 户人家我都去敲了敲
门，只有201的缪奶奶在家。后来我打听了一
下，7户人家，有3户平时就不太回来，1户长期
出租。

廖奶奶84岁，老伴丁爷爷88岁，廖奶奶一
头齐耳的卷发，思维清晰。

“601来征求过我的意见，我住 2楼，不会
用电梯的，但我同意的。为什么？601的老奶
奶比我年纪还大，我住2楼拎点东西上楼都吃
不消。大家邻舍隔壁的，他们早几年就说起过
了。”

小区上房物业的武主任说，装电梯的事
情，都是 601业主牵头在弄，蛮辛苦的。物业
认为，只要根据相关程序来办，各个职能部门
都能批准，那物业也很乐意协助把这件事情做
好。“确实，要大家都同意和满意，比较难的。”

既有住宅加装电梯试点工作
实施办法还在起草
老旧小区加装电梯需要哪些步骤？

关于杭州市老旧小区加装电梯的事情，杭
州市城市危旧房屋改善办公室（危改办）是牵
头单位之一，危改办危旧房改善工程科的杨静
科长说，东河丽景苑胡先生所在单元装电梯的
需求和加装流程，他们都掌握。

目前，杭州市既有住宅加装电梯试点工作
实施办法正在起草还没出台，但根据胡先生的
案例，有个大概的流程可以参考。

首先，老旧小区加装电梯，需要有个牵头
人，由牵头人负责在所在楼道进行第一轮口头
征询，这其中，就要满足单元楼 2/3业主同意，
而且最好是超过2/3同意。

接下来，牵头人可以联系电梯生产厂家，
由电梯生产厂家出具相关方案和图纸，牵头人
可以根据比较详细的方案和图纸，其中包括了
电梯的尺寸、安装费用、安装方法等，争取更多
不同意业主的支持，减少他们的顾虑。

之后，牵头人需要将口头协议转化为书面
协议，书面协议不光要有业主们的签字同意，
上面还要写明资金分摊的方案、维护费用的分
摊方案等。

协议和电梯设计方案、图纸，交由社区盖
章，并在加装电梯单元的单元门口公示十天（在
公示前，可能还会需要其他手续，比如胡先生所
在单元，危改办还专门补做了一份日照分析）。

公示中其他业主有意见的，可以向社区、

房管等部门提出来，再由电梯生产厂家修改
后，交由房管部门联审（因为加装电梯涉及的
部门非常多，比如消防、规划、建设、城管、城
投、质检、绿化等部门，危改办目前采取的是联
合审批的方式，不用牵头人一个个单位跑）。

如果联审通过，接下来就是施工和验收
了。目前，胡先生加装电梯的方案是卡在修改
电梯设计方案的步骤上。

施工和验收中更具体的环节，因为细则没
有出台，加上没有现成案例可循，可能需要根
据遇到的情况再具体应对。

杭州已有十几个单元楼有意向加装电梯
但大部分卡在意见征询阶段

杨科长说，目前，杭州市已经有十几个单
元楼有意向加装电梯，各个城区都有，但条件
最成熟、进度最快的，就是东河丽景苑。

“虽然省里的文件规定了至少需要获得2/
3业主的同意，但最主要的还是没有业主完全
反对，这中间，只要有一位业主提出合理的反
对意见，就办不下去了。在目前杭州十多个单
元楼的加装电梯进程中，主要是1、2楼居民不
同意，基本都搁置在口头征询阶段。”

1、2 楼的居民为什么不同意？杨科长分
析，可能主要是心理关过不去，毕竟加装电梯
对于1、2楼来说，使用少，但影响大。

而东河丽景苑“先天条件”较好，没有1楼
的住户，而且最早在口头征询阶段，除了 602
一户明确不同意外，其他居民是支持加装电梯
的，危改办也想把它当作杭州市的试点。

“后来楼下住户提出了不同意见，我们也
了解到了，主要是住户担心电梯底部悬空半
层，居民进出的安全问题。我们上门去看过，
这个方案确实是相对可行的，因为如果直接把
电梯底部和一楼齐平，不光他们单元的人进出
不了，还会影响旁边单元的业主进出。又或
者，电梯换个角度，又可能要占用绿化空间。
一般情况下，如果方案是符合要求的，同时各
个部门联审都能通过，那基本上就是没有问题
的，业主也不需要太过担心。”

打算加装电梯的单元楼

杭州老小区加装电梯步伐最快的东河丽景苑
顶楼业主已公示过方案，还是遇到点小麻烦

杭州已有十几个单元楼有意向加装电梯
目前老旧小区加装电梯需要哪些步骤？

东河丽景苑东河丽景苑

11月8日，尉女士打进12345热线反映了一件她担心的事。她住
在建国北路东河丽景苑，今年9月，顶楼601的业主提出想加装观光电
梯，并拿出施工方案和她家沟通，丈夫看过后，表示方案有安全隐患没
有认同，但前段时间，邻居把这个方案在楼道里公示了。

东河丽景苑是2001年的多层老小区，要加装电梯的这幢房子
临街，底层是商铺。

楼道窗户是类似飘窗的设计，采光非常好。6层楼高，从2楼开
始，一共只有8户人家。

尉女士的担心，也就是出在楼道窗户的位置上。
“装的是那种观光电梯，电梯门的位置肯定就是现在的楼道窗户

了。但这样下去，如果电梯的地基和1楼齐平，那么人就不能进出单
元了，所以电梯底部只能悬空到1楼半的位置，这样人要从电梯下面
进出单元楼。我和老公看了方案，觉得电梯悬在头顶，进进出出不安
全，所以我们不同意这个方案。”
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